

**E**n el I Congreso de Escritores de Lengua Española, celebrado en Canarias, por unanimidad de los 400 asistentes se rindió homenaje a un solo nombre: el del ex Presidente mexicano Lázaro Cárdenas.

No es usual que los escritores homenajeen a los políticos (y menos si son militares de profesión...), pero Cárdenas, por la protección que brindó a los escritores republicanos españoles, merecía tal homenaje, y en él pudieron participar quienes como Ramón Xirau llegó a México niño exiliado, o como Juan Marichal, que pudo hacer sus estudios en las Universidades mexicanas.

En verdad, tal vez no se ha reflexionado que Cárdenas simboliza una actitud coherente y encomiable de México no sólo con los españoles, y en el período de 1936-1940, sino que a la misma le ha sido fiel con otros escritores e intelectuales que no eran de origen iberoamericano, y que se mantiene constante hasta nuestros días.

Ya en la época de Cárdenas, los mexicanos —junto con los republicanos españoles— acogieron a numerosos y calificados intelectuales europeos antifascistas. Los nombres de Víctor Serge, Erich Fromm, León Trótski, Bruno Traven, Marceau Pivert son bien demostrativos.

A cuarenta años de aquellas primeras experiencias, y bajo las presidencias de Echeverría y López Portillo, los mexicanos han acogido con tanta generosidad como inteligencia a un núcleo importante de intelectuales antifascistas de América del Sur, exiliados a partir de 1973 en el mundo entero.

## Sudamericanos en México

A través de las Embajadas en Santiago de Chile, Montevideo y Buenos Aires, o de otros medios, pudieron pasar a México valiosos hombres de la vida política y de intelectuales chilenos, uruguayos y argentinos. Desde siempre, México ha sido refugio de centroamericanos y caribeños, pero no había contactos ni experiencias con sudamericanos, salvo con los brasileños que habían comenzado a venir por 1964.

Ahora, en 1979, encontramos en los rangos de las Universidades, centros de investigación, editoriales, bibliotecas, medios de comunicación y otras entidades culturales mexicanas a estos intelectuales brasileños, chilenos, uruguayos y argentinos, en pie de igualdad con los españoles y con los mismos mexicanos. México no discrimina por nacionalidad ni por el origen de los estudios o diplomas, ni existen "cuerpos" profesionales, ni hay limitación alguna que impida al país aprovecharse de los conocimientos y talentos de los extranjeros que residen en su territorio.

Más aún, entre los asesores oficiales de los Ministerios, y del mismo Presidente de la República, encontramos distinguidos políticos y técnicos extranjeros, de la agricultura a la política exterior.

Se ha dado el caso de que algunos fueran contratados por México cuando estaban prisioneros en las cárceles y campos de concentración de sus respectivos países.

## Iniciativas editoriales y culturales

Si los nombres de los escritores latinoamericanos se encuentran hoy a menudo en los centros intelectuales mexicanos, es interesante que incluso han tenido la ini-

## Los intelectuales latinoamericanos en México

CARLOS M. RAMA



El Presidente Cárdenas mereció, por la protección que brindara a nuestros escritores republicanos, el homenaje del I Congreso de Escritores de Lengua Española, celebrado en Canarias.

ciativa de nuevas empresas en el mundo de la cultura.

Bajo la dirección del chileno José María Bulnes ha comenzado a aparecer la edición en español de la revista francesa "Le Monde Diplomatique", con una amplia sección latinoamericana.

El periodista brasileño Neiva Moreira reedita los "Cuadernos del Tercer Mundo", la más importante publicación en países latinos sobre esa temática, ahora en tres ediciones (español, portugués e inglés).

El profesor uruguayo Carlos Quijano, que dirigiera en Montevideo durante cuarenta años el semanario "Marcha", desde México comienza a editar "Cuadernos de Marcha", en fascículos mensuales sobre temática latinoamericana.

También son uruguayos los integrantes de la institución teatral El Galpón, que han abierto en la capital azteca su sala de teatro, y asimismo lo son los músicos de

la Camerata del Tango, un conjunto muy conocido en todo el país.

## México: la Meca de los economistas

Es sabido que la economía en América Latina pasa por un momento estelar, y México ha potenciado su caudal de centros e institutos de investigación con la presencia fértil de valiosos economistas latinoamericanos.

Desde hace seis años funciona el CIDE (Centro de Investigación y Docencia Económica) como organismo estatal, con profesores como los chilenos Pedro Vuskovic y Fernando Fajzylber, y el uruguayo Samuel Lichteinstejn. Esta entidad realiza tareas de investigación y docencia (maestrías en economía del sector público y en administración pública). Edita la importante revista "Estados Unidos: perspectiva latinoamericana".

El jesuita Gonzalo Arroyo (que es exiliado político) encabeza un equipo mundial de investigación sobre transnacionales en agroalimentación, con la cooperación de economistas mexicanos y latinoamericanos.

Bajo la dirección de jóvenes economistas también chilenos funciona el Instituto Latinoamericano de Estudios Transnacionales (ILET), que ha publicado varias obras sobre temas económicos y de comunicación.

El Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo, creado por el Presidente Luis Echeverría, incluye un número elevado de científicos sociales latinoamericanos. Lo mismo que en el CIDE, a su cabeza figuran exiliados republicanos españoles.

Finalmente, FLACSO (Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales), promovida por UNESCO desde hace muchos años, que tenía su sede central en Santiago de Chile, desde 1973 se ha instalado en México, donde se han construido por el Gobierno mexicano nuevos edificios, y bajo la dirección del boliviano René Zavaleta Mercado, se forman científicos sociales para toda América Latina.

## México: un mini-Estados Unidos universitario

Los visibles promotores de la política cultural mexicana han sido y son líderes de la corriente democrática del partido oficial del Gobierno, pero es interesante destacar que esa política de protección a los intelectuales extranjeros de lengua española no es muy diferente a la que han alentado en su provecho los vecinos Estados Unidos desde hace más de cuarenta años.

Del mismo modo que los EE. UU. se han beneficiado del "talento importado", y se convirtieron en el primer país del mundo en materia de investigación científica, México capitaliza en su favor las sucesivas oleadas de intelectuales refugiados. Bien mirado, tener un mercado abierto de trabajadores intelectuales favorece el mejor y más rápido desarrollo cultural, social y económico de ambos países.

Obsérvese que en México hay un 15 por 100 de desocupados, y que no los faltan entre los diplomados universitarios. ■